
 第８回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２８年８月２２日 

                    午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎 ２階 ２ＡＢ会議室  

 （出席者） 

教   育   委  員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 近藤委員 

山本教育長 

     教  育  部 長：田中部長      

     教  育  総 務 課：仲谷課長 藤岡補佐 

学  校  教 育 課：藤木課長 

生  涯  学 習 課：丸本次長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：吉田課長補佐 

 図 書 館：今川副館長 

 こ ど も 未 来 部 ：宮崎部長、安食次長 

     書      記：澤 

 （欠席者）本庄委員 

 

１ 開 会 

 

２ 委員長あいさつ 

みなさんこんにちは。８月も後半に入りました。今年の夏は雨が少なく暑い毎日が続い

ています。本日、リオオリンピックの閉会式も行われ、日本の選手や世界レベルのトップ

アスリートたちの活躍に酔いしれた毎日で、見ている私たちの心も体も燃え上がらせてく

れたあっという間の 17 日間だったのではないかなという思いです。 

一方で、事前に治安の問題やジカ熱の問題、またロシアのドーピング問題などいろいろ

な問題が取り沙汰されていたわけですが、無事終了しました。残っておられる日本の方々

が無事帰国いただけることを祈っています。 

地元出身のホッケーの清水選手、西村選手も出場されました。出発前には壮行会に参加

させていただき、私たちにも夢と感動をいただきました。オリンピックでの日本の選手の

活躍ぶりに改めて敬意を表したいと思います。本日の新聞には史上最多の 41 個のメダルで、

初めての種目でのメダルや何年振りかのメダル獲得など、メダルラッッシュに沸いたと書

かれていました。日本のチームの素晴らしさなど、新聞には団結力と底力と書かれていま

したが、東京オリンピックを目指して更なる飛躍を期待したいと思います。 

私もいくつかの競技をテレビで見ていたわけですが、日頃から限界を超えた練習をして



おられるというシンクロナイズドスイミングの井村コーチの談話や、自分よりも上位ラン

クの選手に大逆転勝利した選手、重圧に負け涙を流して「申し訳ない」と言ったあの気持

ちなど、見ている者も涙するような場面が多くありました。ぎりぎりに追い込まれた時に

力が発揮できるのは、日頃の厳しい練習だけでは培われないと思います。試合で負けてい

て大逆転して勝利するという場面がたくさんありましたが、どの種目でも瞬時に判断した

り、なるほどと思う工夫があったりと、やはり表面的には出ない裏でのそれぞれの種目で

の厳しい練習をこなしてきたからこそといったような部分があったのだろうと思います。

みなさんもいろいろと感じられたことがあったかと思います。改めて充実した時間をいた

だいたなと感じています。 

いよいよ 29 日から２学期が始まります。どの学校も準備が整い、職員会議が終わってい

る学校やこれからの学校もあるのではないかと思いますが、最初に申しましたようなオリ

ンピック選手の活躍ぶりなどいろいろ感じたことを先生方はどのように子どもに語りかけ、

そして子どもに考えさせ、子どもが何を学ぶのかを少し注目したいと思っています。 

本日は第８回ということで、大変御苦労様です。よろしくお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   ７月定例会議事録  承認 

 

４ 教育長報告 

 【山本教育長から報告】 

前回は、ちょうど夏期休業がスタートした７月 21 日に定例教育委員会を開催させてい

ただき、いよいよ一週間後の 29 日から２学期がスタートします。この夏期休業中、特に

子どもたちの大きな事件事故等は聞いておりません。順調にそれぞれ学校・園では夏休

みを上手く過ごしてくれているのかなと思っています。ただ、学校教育課から報告が出

ていますが、不審者情報が２件入っています。そして、伊吹山中学校の部室のガラスが

２回割られるといったことがありました。１回目割られた時に被害届はしっかり出して

おこうということで、警察にも被害届が出ています。 

中学校では、今日から陸上競技の全国大会が松本市で始まっています。近畿大会に出

場してくれたのは５つの中学校で陸上競技、柔道、ホッケー、卓球、全国大会には双葉

中の陸上と伊吹山中のホッケーが出てくれています。子どもたちを集めて激励会をやれ

ば良いのですが、練習を優先的にということで近畿大会も全国大会も現地に行って子ど

もたちに「よく頑張ってくれました。近畿大会・全国大会に行っても頑張ってください」

と激励の言葉をかけさせていただいています。 

そして、オリンピックに関わって８月７日にはホッケーのパブリックビューイングを

伊吹薬草の里文化センターで夜 10 時から開催させていただきました。150 人くらい、思

った以上の方々が来ていただき、接戦のゲームをみなさんで応援をさせていただきまし



た。今後、パブリックビューイングをスタートとしてニュージーランドとの国際交流も

徐々に進めていきたいと思っています。 

その他、それぞれにたくさんの行事がありました。７月 31 日に人権教育研究大会があ

り、多くの先生方の実践事例発表会・研究会をやっていただき、教育委員長と私も参加

させていただき、８月５日の教育研究会総会、講演会にも同じく参加させていただいて

います。８月６日は平和記念式典があり、伊吹地区の小学生、中学生が宣言文を読み、

自分の平和への思いの作文を読むということで協力をいただいています。そして、８月

18 日には山東小学校の山室湿原観察会に参加してきました。サギソウがきれいに咲いて

おり、今でもきれいなサギソウを見ることが出来ますので、ぜひ見に行っていただきた

いと思います。８月 20 日には 2016 年の中学生広場があり、大東中学校の森さんが代表

で発表され、県の最優秀賞に選ばれました。「チャレンジ」という題目で、自分が障がい

を持った車いすでの生活で辛い思いをしているけれど、諦めずに前向きにチャレンジし

ていきたいといった作文を書いてくれました。昨年も大東中学校の生徒が平和への思い

を話してくれて、最優秀賞を受賞し、2 年連続で大東中学校の生徒が最優秀賞に選ばれ

たことは本市としても嬉しい限りです。８月４日には県・国の要望として行って参りま

した。教育関係では、35 人学級の完全実施、県費負担の非常勤講師の時間数の確保、国

民体育大会開催に伴うホッケー会場の整備に向け補助率を上げてほしいといった要望を

主に行っているところです。なかなか厳しい返事ではありますが、米原市のホストタウ

ン、関西ワールドマスターズゲームズの開催地ということで今後も要望を続けていきた

いと思っています。 

全体としてはそういったところですが、教育総務課につきましては、先日５回目の教

育振興基本計画審議会を開催し、いよいよパブリックコメントに向けた準備を進めてい

るところです。また、９月からは新電力で学校がスタートするということです。 

学校教育課につきましては、非常に暑い中でしたが、通学路の安全点検ということで

全ての中学校区６つを約 5 日間かけて、警察、地域、保護者を交えて行っていただきま

した。先日は全員研修もあり、多くの先生方に研修に臨んでいただきました。また、８

月 26 日には生徒会フォーラム（いじめフォーラム）を開催する予定です。29 日からの

２学期スタートに向けた準備をそれぞれでやっていただいております。河南小学校と河

南中学校に国際交流の依頼がありましたので、受け入れをお願いし了承いただきました

ので、霊仙三蔵にちなんだ交流が何かできないかということで今、スタートをしようと

思っています。ホストタウンに絡めて、2020 年から小学校に英語科が導入されるという

ところで、市内小学校 5 校で教育課程の特例校として、県・国へ申請しようと思ってい

るところです。 

生涯学習課におきましては、ルッチの夏まつりや公民館まつりがありましたし、来週

開催の夢高原かっとび伊吹 2016 の準備に大忙しの日々を過ごしていただいています。

金曜日には成功委員会を行い、24 日の夜には役員説明会、前日準備、そして当日を迎え



たいと思っています。今年は、30 回の記念大会でもあります。青山学院大学との連携の

中でスポーツ応援大使を設置していこうということで、８月 24 日には箱根駅伝で２連覇

された駅伝部の原監督にスポーツ応援大使に就任していただき、当日スターターとして

盛り上げていただく計画が進んでいます。 

歴史文化財保護課におきましては、柏原宿やいと祭りや歴史講座等もあり、また柏原

宿歴史館の谷口館長の方で夜学（やがく）もやっていただています。そして、「鉄道のま

ちまいばら」という企画展を伊吹山文化資料館で開催いただいています。鉄道のまちと

言われるくらい、米原にも国鉄関係の方々がおられ、展示させてほしいという依頼も聞

いております。もしお時間があれば足を運んでいただけけたらと思います。 

学校給食課におきましては、夏休みに入り一斉に点検等を行っていただき、職員のみ

なさんには研修、さらにこども園への協力でいろいろと動いていただいています。いよ

いよ８月 30 日から給食が始まりますので、２学期の準備に向けた動きを作っていただい

ております。 

図書館につきましては、出前講座や双葉中学校図書館大改造をやっていただきました。

子どもたちや地域の方々がたくさん参加していただき、時間がかかる大改造をスムーズ

にやっていただいたと聞いています。また、図書館体験では子どもたちに職員の体験を

してもらったり、絵本作りの教室をしてもらったりといろいろと積極的に図書館の行事

をやっていただいているところです。 

以上、全体と各課に関する私が把握しているところの報告とさせていただきます。 

 

委 員 ：ありがとうございます。今御説明いただいたことで委員のみなさんから何かござ 

いませんか。 

 

委 員 ：４月の問題行動の中で不審電話が１件、これは初めての事例のような気がします 

がこの１件だけですか。 

 

事務局 ：この１件だけでした。 

 

委 員 ：電話に関するものだとずっと続くようなことがあると思うのですが、この場合 

緊急ファックスをされたということですが、この時の対応マニュアルを確認して 

おきたいのですが。基本的にはどのような形で学校に知らせ、生徒に知らせるの 

ですか。 

 

事務局 ：このような事案があったということで、各小中学校には連絡をさせていただきま 

した。夏休みに入っていましたので、学校では部活などで子どもたちが来ていま 

したので顧問の方からこのような電話があったという対応をさせていただきまし 



た。 

 

委 員 ：振り込め詐欺なども新種のものが出てきており、どういう形で犯罪などに結びつ 

くかも分かりませんので、高いところから目を光らせ情報だけはそれぞれ流して 

いただけるようにお願いしたいと思います。それから、私も子ども会などでいろ 

いろとやっているので図書館の様々な行事について注目させていただいています 

が、謎解きミステリーツアーなどといったものは具体的にどのような催しでどの 

ような体験が出来るのですか。 

 

事務局 ：小学校３年生以上ですが、事前に受付をさせていただき、パズルや暗号を 30 分く 

らいで謎解きしてプレゼントをゲットするという今回初めての取組です。 

 

委 員 ：題目を見ただけでも面白そうだと思うので、広げていってもらえると良いなと思 

います。 

 

委 員 ：夏休みもあと一週間で、長いようであっという間という感じがしました。食に関 

する指導で、子どもが１年生の時にはだし汁の取り方などがありました。今は簡 

単に市販の本だしなどでだし汁を取って済ませることが多いのですが、煮干しや 

鰹節から取るだし汁を子どももなかなか口にしないですし、飲み比べをしても市 

販の本だしの方が美味しいという子どもの答えが多いです。食に関する指導が増 

えていけば、子どもももっと関心を持つようになり、朝ご飯もしっかり食べない 

といけないといった自覚が出るのかなと思い、食の指導が増えていけば良いなと 

思いました。 

 

委 員 ：先ほど教育長のお話にもありましたが 29 日に全員研修会がありました。当日は学 

習院大学の佐藤教授が「協働による質の高い学びの創造」というテーマで講演さ 

れました。参加された先生方はどのように感じられたのか、アンケートを集計さ 

れていると思いますので分かる範囲で教えていただければと思います。 

 

事務局 ：当日は、266 人の参加がありましたし、事務局、サポーターも参加していただき 

ました。まだ感想を見せていただいていないので、先生方がどのような感想をお 

持ちになったかは現段階で把握出来ておりません。 

 

委 員 ：様々な話があった中で、先生方は自分の授業を見直す良い機会になったと思いま 

す。特に全員研修で講師依頼をされる際には、どのような話をされるか、目的や 

内容を事前にリサーチしておくことも大切だと思いますし、全員研修を今までや 



ってきたねらいをこれからも語り継いでいってほしいと思います。 

 

５ 議案審議 

議案第５０号  平成 28年度米原市一般会計補正予算（第３号）について 【 各 課 】 

 

委 員 ：議案第 50号については非公開とします。（議会の議案公開後公開） 

 

委 員 ：給食センターのゴミ処理は東部の前の駐車場のところに造られるのですか。 

 

事務局 ：消防署側の一番東角で、線路側の一番奥です。 

 

委 員 ：１日に 70キログラムの残飯は多い方なのですか、少ない方なのですか。 

 

事務局 ：平均すれば 70キログラムというとこで、多い時は 100キログラム近くにな 

ることもあります。 

 

委 員 ：残飯量は増えていっているのですか。 

 

事務局 ：昨年に比べますと今年は若干少なく推移しています。 

 

事務局 ：たくさん余るのであれば配膳の量を減らせば良いのではとなりますが、栄養

士の立場から言うとカロリーを計算した上できっちりやっているので、子ども

が食べないから量を減らすわけにはいかない。中学生になればダイエットなど

で食べる量を減らしたりする生徒もいる。提供する側は、年齢に応じたカロリ

ーを計算して出しているということです。 

 

委 員 ：第１グラウンドは全面人工芝でいくのですか。 

 

事務局 ：きちんとした図面がないのですが、測量してからコートがどのような向きで 

入るのかを見ながらやりたいということもありますし、全面必要かということ 

もあります。またスタンドも必要かなといった思いも持っていますし、既存の 

トイレも活用しながら出来ないか等、たちまちは測量をしたいと思います。野 

球連盟等とも連携を取りながら調整も必要かなと思います。 

 

委 員 ：ホッケーは国際試合も全部人工芝なのですか。 

 

事務局 ：そうですね。 

 

委 員 ：国体に向けての駐車場等は考えておられるのですか。 

 

事務局 ：駐車場対策は具体的に大会に向けて工面をしないといけないですね。 

 

事務局 ：県立のグラウンドは、県の方で改修と全部芝を張り替えてもらうお願いをし

ていますので、それと合わせて周辺整備してもらえないかと県に話はしていま

すが、なかなかまだ進んではいません。 

 



委 員 ：関連事業等は出てくるでしょうね。 

 

原案承認 

 

 

議案第５１号  平成 27年度米原市一般会計決算にかかる主要な施策の成果について 

【 各 課 】 

 

 

委 員 ：番場の多目的広場はいつを目途にされていますか。 

 

事務局 ：今年度設計をさせていただきますが、地域の方々にグラウンドゴルフができ

るような場所にすることと合わせ、段差のある部分は残土を入れながら何年か

かけてやっていこうと２段構えで進めていく予定です。また、地域から獣害関

係の要望もあるため連携を密にし、多目的に使えるような広場を造っていこう

と考えています。 

 

委 員 ：米原高校の土地が毎年気になっていますが、見通しは。 

 

事務局 ：見通しは厳しい状況で、あと２筆残っています。１筆は大体話がついていま 

すが当事者同士のトラブルがあってなかなか進まない状況と、もう１筆は相続 

人が多いのでなかなか厳しい状況となっています。 

 

委 員 ：校外活動のためのバスの運行はどこまで行かれているのですか。運行のエリ 

アが決まっているのですか。 

 

事務局 ：県内の近い所がほとんどで、消防署や湖北広域、スキー教室などです。 

 

委 員 ：コンピューター教室の機器を配備していただいていますが、小学校はどのよ 

うにしてどれくらい使われているのですか。 

 

事務局 ：総合的な学習の時間のまとめの学習であるとか、特に６年生あたりは修学旅 

行の調べ学習などに使っていただいていると聞いていますし、実際に授業参観 

でもそのような場面を見ています。 

 

委 員 ：機器は入っていますが、普段はその教室の鍵は掛かっている状況だと思うの 

で、コンピューターを使った授業を工夫していただけると良い。出来るだけ 

活用してもらえるよう、子どものためにどう使われているかという視点でも 

今後はお願いしたいと思います。 

 

委 員 ：就学援助の学用品費は、いくら出ているのですか。 

 

事務局 ：小学校で年間 11,420円です。 

 

委 員 ：給食費は別ですね。 

 



事務局 ：給食費は別で、小学校で月 3,900円の 11か月です。他に修学旅行費もあり 

ます。 

 

委 員 ：トイレの洋式化が始まっていますが、今年の見通しを含めて現時点でどれく 

らいの率で小学校で出来ているのですか。 

 

事務局 ：小学校で、工事する前で 32％が 52％になります。今回３つの小学校をさせて 

いただいていますが 20％未満の学校ですので、それを約 80％程度まで引き上 

げをしています。 

 

委 員 ：電話設備改修とありますが、電話とはどのような電話のことですか。 

 

事務局 ：ＰＨＳを平成 16年頃に全ての学校に入れていますが、老朽化していますので 

平成26年度から30年度にかけて５か年で３校ずつ入れさせていただいていま 

す。 

 

委 員 ：学校給食では、アレルギー対応等いろいろな取組をされていて、安全安心な

給食に尽力いただき栄養教諭のみなさんにはよろしくお伝えいただきたい思

います。大変だと思いますが、何かあれば大変なのでよろしくお願いします。

教育センターの事業で様々な講座を開催いただいていますが、アンケート結

果で全講座の平均満足度が 96.8％というのは、講座の中身も良いことをやっ

てもらっているということで、素晴らしいと思います。 

事業の成果にある教育研究奨励事業ですが、こども園・幼稚園が大変熱心に

取り組んでいただいていて、小中学へ上がるほど件数が少なくなっているので、

このことを踏まえ特に中学校の先生あたりには奨励をし、そのようなことが大

事だということを御指導いただきたいと思います。また、表彰されている割合

も保育園やこども園に偏っているので、中学校の先生にもやる気を出してもら

えるように奨励していただけたらと思います。 

先進地研修や学校長に一定の予算執行権限を設けた学校経営予算制度は学校 

長は喜んでおられますが、それがどのように使われているのか全体的につか 

んでおく必要があると思います。県外研修へ行ったり、機器を買ったりとあ 

りますが、全体的に教員の研修の一環として先進地に行って実態を聞き、全 

員研修で報告するなど今後、教育委員会として先生方の研修制度が何か出来 

ないかなと思います。私個人としては、そういうものがあると励みにもなる 

と思いますので。 

児童生徒の一覧が出ていますが、１学年で１桁の人数の学校も出てきました。 

数年先を見て、教育の立場から教育委員会として議論をしていかないとどん 

どん子どもも減っていきます。地域のみなさんの思いもあるでしょうが、学 

年１桁で学校運営、経営をどのようにしていくのかなどを考えさせられまし 

た。小規模校の良さを生かすと言いながら、個別指導は充実できますが、何 

か抜けていないかなという思いがします。 

 

事務局 ：複式学級を設置しなければならない状況になった時には、地域に入った懇談 

が必要だと思っています。就学前の子どもの人数を見ていると、１桁人数にな 

ったり２桁人数になったりとまだ波があるので、なかなかそのあたりがもう少 

し難しいところです。２学年足して 16人以下だと、何年後かの状況を地域に 



話していかないといけないとは思います。 

 

委 員 ：地域のみなさんの中でもこのままではいけないと感じておられている。その 

辺りを行政との絡みもありますが委員会としてどうしていくのか。あくまで 

子どもの立場で、どういったことが望ましいのかという見通しで、どこかで 

また検討に入らざるを得ないかなとも思いました。 

 

原案承認 

 

議案第５２号 米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱について 【生涯学習課】 

 

原案承認 

 

議案第５３号  米原市立学校設置条例等の一部を改正する等の条例について 

【保育幼稚園課】 

 

原案承認 

 

議案第５４号  後援等名義使用承認（後援）について          【学校教育課】 

○平成 28年度地域公開講演会 

原案承認 

 

議案第５５号  後援等名義使用承認（後援）について          【生涯学習課】 

○米原市人権総合センター 人権学習会（３回講座） 

 

原案承認 

 

 

 

６ 報告事項  

（１） 後援等名義使用承認（後援・共催）について  

○彩画会作品展                          【生涯学習課】 

○伊吹山麓スポーツ交流事業  

第２８回伊吹山麓友好軟式野球大会            【生涯学習課】 

７ 質疑応答 

 

８ その他  米原市第２期教育振興基本計画（案）配布 

９ 閉 会 

次回 

     第９回定例教育委員会 ９月 23日（金）午後３時 30分～ 

                ルッチプラザ ２階 研修室 

以上をもって第８回定例教育委員会を午後５時 45分に終了した。  


	委員長あいさつ
	教育長報告
	議案審議
	議案第50号 平成28年度米原市一般会計補正予算（第3号）について
	議案第51号 平成27年度米原市一般会計決算にかかる主要な施策の成果について
	議案第52号 米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱について
	議案第53号 米原市立学校設置条例等の一部を改正する等の条例について
	議案第54号 後援等名義使用承認（後援）について
	議案第55号 後援等名義使用承認（後援）について

	報告事項
	（1）後援等名義使用承認（後援・共催）について


